
湖北振华化学股份有限公司 

2025 年第一次现场（黄石）交流会内容纪要 

 

一、会议基本情况 

调研时间：    2025 年 3 月 5 日 

公司参会人员：蔡再华  董事长 

陈前炎  董事/副总经理 

杨帆    董秘/财务总监 

朱桂林  副总经理 

占园进  副总工程师 

韩翔    总经理助理 

参会机构：    详见附件“参会机构清单” 

 

二、会议交流的主要内容 

（一）金属铬产能分布及下游应用情况的概要介绍 

金属铬全球竞争格局相对稳定，海外英国 AMG 公司去年实际产

量约 1.4 万吨，法国登莱秀集团大约 1 万吨，俄罗斯的产能大约 8000

吨。国内根据我们了解的情况，中信锦州目前产能及市场份额居业界

首位，我司经过去年一年的努力，与其差距已不大。其他主力厂商产

量为 5000 到 3000 吨不等，市场上还有一些零散产能合计约 8000 到

9000 吨。总体来看，当前全球金属铬的实际产能综合在 7.5 到 8 万吨

之间，近两年来增长迅速。 



金属铬大约 60%左右用于高温合金，约 15%左右用于铝基、铜基

的特种合金，15%用于特种焊接材料，溅射靶材等材料用途占比约 5%，

其他零散用途约占 5%。在高温合金领域，大约 50-60%用于航天航空，

20%左右用于电力设备，大型的精密器件在核工业、化工、冶金等行

业也会广泛用到高温合金。从公司近期的订单饱满度来看，金属铬的

功能和价值在被市场重新认知和定义，我们期待随着以我司为代表的

铬化学品厂商全产业链一体化进程的推进，金属铬的可获取度和性价

比将使其应用场景持续扩充。 

（二）铬盐行业的需求情况，现在是不是从过去低速增长到现在

增长比较快？ 

在十三五期间，无机盐行业有些品种的增速是下降的，但是我们

铬盐增长了约 6%，和我们整体的经济增速比较一致。整个十四五期

间，我们行业的产销量都是增长的，也基本实现产销平衡。铬盐整体

领域的应用是持续增长的，具体来看，表面处理行业铬的损耗下降，

但铬酸酐的销量是增长的，说明表面应用领域的需求在增加。耐火材

料从去年开始需求持续增长。铬绿在冶金行业销售量的持续增长非常

明显，现在铬绿是公司很重要的品种。金属铬的市场景气度超过了我

们预期，但具体的终端需求的增长情况我们还要有个探索的过程。颜

料这块的需求有所萎缩。制革行业此消彼长，个人消费品有下降，但

是汽车的用皮量有所增长。现在电车要用电机，电机里面的磁芯要用

到铬的表面处理。今后，机器人零部件的表面处理预计也会有增量。 

（三）重庆的新工艺是怎么实现降本的？是设备投资还是原料利



用率？ 

主要是通过降低单位能耗、提高收率和节能减排来降低成本。 

（四）涨价节奏，后续价格匹配策略？对毛利率的影响。 

公司会平衡长期和短期的考虑，长期来说，公司追求市场占有率 

稳定增长。短期内，基于原材料价格的波动和供需结构的变化，会及

时对主要产品价格进行调整。 

（五）价格上涨的持续性？空间还有多少？ 

金属铬的应用在持续增加，综合国际地缘政治冲突及冲突后期的

政治、军事生态和国内高端机械领域的应用，以及国际形势对全球厂

商产能释放的影响，我们投产之后，一直也是满负荷在开，未来应考

虑战备物资的储备带来的用量增加。根据国储相关部门的调研，中国

金属铬的总储量是比较低的，后续预计还是有一定的增幅。 

（六）成本护城河是怎么铸就的，金属铬做大的抓手是什么？ 

公司铬盐在国际市场上的竞争力是很强的，成本优势的成因主要

有这几个方面，一是得益于整个中国产业链的优势，比如我们设备的

维护保养成本相对于国外是比较低的，第二个方面，我们的综合技术

优势比较明显，因为我们能源利用，原材料中有价元素的综合利用做

得比较好，综合成本比较低。重庆民丰硫酸装置的热电联产减少了蒸

汽的外购成本和碳排放。但我们还是有进步的空间，国内自动化程度

较前几年来说有了较大提高，但是与国外还是有所差距，民丰基地搬

迁的目标是要向国外先进企业对标，提高自动化程度。 

（七）金属铬需求旺盛，铬的新兴领域应用和要求。 



关于高温合金对铬盐的需求情况，不是所有的金属铬厂家的订单

都非常满，我们做金属铬的优势是从源头开始，到铬化学品再到金属

铬，我们的产业链比较长，每个工艺环节都有产品进入市场，每个工

段都可以实现材料提纯并接受外部市场检验。相对其他金属铬厂家，

他们对外采购铬绿，工艺比我们要短，质量上跟我们是有差异的。去

年以来下游客户对我们的认可度很高，我们在不到一年的时间内就实

现了下游高端用户的采购资质认证。我们以精细化学品的过程管理理

念，真正实现了金属铬主要原材料的全流程可追溯，通过品控和成本

差异化溯源，我们的产品可以满足客户各种定制化需求。金属铬在国

外的尖端应用如光刻机镀膜材料等目前在国内还没有开展，未来这方

面应该也会有一定的需求。 

铬的特性决定了其在新材料领域有持续探索的可行性。六价铬活

泼，三价铬非常稳定，和别的元素融合之后有新的性能呈现，近年来

我们感受到客户对我们金属铬的要求越来越个性化，我们需要不断探

索金属铬质量进一步提升的方法，进一步发挥这个品种的优势。 

（八）假设未来增速高出预期，产能怎么跟上？ 

目前我们新项目建设需要一定的时间，在新项目投产前，我们这 

几年会通过现有设备工艺挖掘潜能，新设备和工艺逐步增加产能。为

了满足客户的要求，公司近年来的工程技改从未停过，总体上用户还

是信赖我们，我们还是有信心满足用户对我们的产能需求。 

（九）同行业厂商的情况？ 

美国/南非/哈萨克斯坦/土耳其，他们的生产规模比较稳定，技改



不像中国这么频繁，我们员工数量多也有一部分原因是技术人员远比

国外厂商多，所以多年来我们的生产规模和消耗指标都在优化。目前

全球主流厂商的生产经营都还是比较正常，比如美国厂商主要是满足

国内的销售，对外出口不多，盈利不高但是整体平稳；南非盈利不高，

但是生产组织方面相对轻松；土耳其金山是个集团公司，有其他产品，

去年以来总体开得比较满；俄罗斯有短期停产，他们的能源成本和环

保成本都比较低，如果他们的环保按照西方的标准来做，环保压力就

会比较大。哈萨克斯坦也比较稳定，经济效益情况我们不是很清楚。 

（十）涨价之后闲置产能会不会起来？ 

现在国外没有闲置产能，国内也是正常在开。 

（十一）新增产能？ 

印度工厂改造了老的装置，增加了一些产能，其他国外厂商近年

来没有新增产能，目前国内也没有大的增产安排。 

（十二）扩产能涉及到的审批？新增需求的消化？ 

有政策要求，相对其他品种会要难一些。铬盐的环保要求是非常

高的，一方面工艺废水要尽量做到零排放，含铬废料的综合利用难度

也很大。铬盐也是技术密集型和资金密集型行业，技术路线长，工艺

要求高，做这个行业也比较辛苦。之前在审批政策下放之前，项目要

到工信部去备案，环保部审批，后来审批权限下放到省级单位，但是

审批也很严格，一方面地方监管部门对涉及重金属的行业很谨慎，再

者铬的指标也不是每个省市都有，我们预计未来需求渐进式增长的可

能性大些，如果是突然有爆发性的增长需求，我们有信心、有能力在



较短的时间窗内及时响应这个需求。我们在环保技术储备、人才储备、

资金筹措等方面具有优势。 

（十三）新的铬盐工艺是否可以新建铬盐产能？ 

国家鼓励新的铬盐工艺，有液相法，还有强氧化还原法，我们也

很关注，做了一些预研和中试，液相法的原始专利是我们和中科院一

起做的，固有成本较高，铬渣排放量从全流程来看下降幅度并不显著。

目前这些新工艺方向总体上没有实现产业化，也比较可惜，我们也是

希望这些技术能有大的突破。现在总结下来还是现有的无钙焙烧技术

提升空间比较大，工程化可行性也比较强，国外主流技术也是无钙焙

烧技术，希望未来我们在这方面能持续比国外做得更好。 

 

附：参会机构清单（排名不分先后） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



国海化工 

广发化工 

申万宏源化工 

开源化工 

华创化工 

鹏华基金 

长城基金 

宝盈基金 

大成基金 

大朴资产 

国君化工 

博道基金 

嘉实基金 

中金资管 

中加基金 

民生加银基金 

运舟资产 

中欧基金 

华夏久盈资管 

兴全基金 

国联安基金 

国寿安保基金 

国君资管 

国华人寿 

宏利基金 

浙商基金 

永赢基金 

建信理财 

西部利得 

启泰资产 

华泰资管 

泉果基金 

华商基金 

前海开源基金 

富国基金 

华泰柏瑞基金 

广发基金 

摩根基金 

汇添富基金 

光大化工 

民生化工 

中金公司 

长城证券 

中银国际证券 

山西证券 

方正化工 

浙商证券 

华福证券 

敦颐资产 

星石投资 

惠升基金 

中哲物产集团 

兴业证券 

北京和聚投资 

中泰证券 

前海人寿 

中邮理财 

中信化工 

中信资管 

诺安基金 

煜徳投资 

华能信托 

磐泽资产 

东方财富证券 

太平养老保险 

淳厚基金 

名禹资产 

中航信托 

 


